
Дорогие друзья!
Поздравляю вас 

с 85-летием органа 
управления в сфере 
физической культу-
ры и спорта Алтай-
ского края!

Не случайно про-
фильный исполни-
тельный орган вла-
сти, реализующий 
важнейшие задачи 
в этой области, был 
сформирован в год 
образования регио-
на. Значимость ре-
шаемых вами во-
просов трудно пере-
оценить. Вы храни-
те лучшие спортив-
ные традиции, раз-
виваете необходи-
мую инфраструкту-

ру, влияете на формирование здорового образа жизни в 
обществе. 

Сегодня система управления отраслью представляет 
собой разветвленную структуру во главе с Министерством 
спорта края. Профессиональная команда создает усло-
вия для занятий физической культурой земляков, способ-
ствует успехам наших атлетов и спортивных команд. Для 
этого делается немало: создается материально-техниче-
ская база, строятся новые спортивные сооружения, мно-
жество площадок появляется в городах и муниципальных 
районах. Уверен, что эта работа благодаря вам, неравно-
душным, инициативным, преданным своему делу людям, 
обязательно будет продолжена! 

Примите самые искренние поздравления со знамена-
тельной датой в спортивной жизни края! Особые слова 
благодарности ветеранам отрасли! Здоровья вам, счастья 
и новых успехов!

ТОМЕНКО В.П., 
Губернатор Алтайского края

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
■ Орган исполнительной власти в сфере физической куль-

туры и спорта возник в Алтайском крае в год его основания – 
29 октября 1937 года. В этот день оргкомитетом ВЦИК по Ал-
тайскому краю были утверждены руководители краевых уч-
реждений, в том числе и крайкома физкультуры, который воз-
главил Александр Поликарпович Кукушкин – уроженец регио-
на, выпускник Красноярского техникума физкультуры.

■ Указ губернатора Алтайского края от 16 октября 2018 го-
да послужил основанием для образования первого в истории 
региона Министерства спорта. Первым министром спорта Ал-
тайского края 10 декабря 2018 года был назначен Алексей 
Анатольевич Перфильев. До этого руководство спортивной от-
раслью региона возлагалось на управление спорта и моло-
дёжной политики Алтайского края. В настоящее время обязан-
ности руководителя Министерства спорта исполняет замести-
тель министра Максим Терентьевич Рябцев.

■ С 29 июля 2022 года базовыми для Алтайского края яв-
ляются 24 вида спорта, а именно: баскетбол, бокс, волей-
бол, гребля на байдаках и каноэ, дзюдо, лёгкая атлетика, на-
стольный теннис, плавание, спортивная борьба (греко-рим-
ский стиль), спортивная гимнастика, тхэквондо, фехтование, 
футбол, хоккей на траве, художественная гимнастика, биат-
лон, лыжные гонки, горнолыжный спорт, конькобежный спорт, 
сноуборд, спорт слепых, кикбоксинг, самбо, спортивное ори-
ентирование.

■ В основной состав сборных команд России по олимпий-
ским видам спорта входят 50 алтайских спортсменов (9 – 
в юношеский, 26 – в юниорский, 15 – во взрослый), по пара-
лимпийским – 12 (1 – в юниорский, 11 – во взрослый). В спи-
ске кандидатов в женскую сборную России по хоккею на траве 
6 игроков барнаульской команды «Коммунальщик».

■ В чемпионатах и первенствах России по различным игро-
вым видам спорта регион представляют 8 команд мастеров: 
футбольная команда «Динамо-Барнаул», мужская волейболь-
ная команда «Университет», хоккейная команда «Динамо-Ал-
тай», баскетбольная команда «Барнаул», женская команда 
по хоккею на траве «Коммунальщик», женская волейбольная 
команда «Алтай-АГАУ», футбольная команда инвалидов-ам-
путантов «Динамо-Алтай», мужская команда по настольному 
теннису «Алтай».

■ В Алтайском крае функционирует 81 спортивное учреж-
дение ведомственной принадлежности сферы физической 
культуры и спорта (15 детско-юношеских спортивных школ, 
34 спортивные школы, 18 спортивных школ олимпийского ре-
зерва, КГБ ПОУ «Алтайское училище олимпийского резерва», 
КАУ «Центр спортивной подготовки сборных команд Алтайско-
го края» и др.), из них 15 – краевые и 65 – муниципальные. 
В Алтайском государственном педагогическом университете 
ежегодно осуществляется набор абитуриентов в Институт фи-
зической культуры и спорта.

■ На территории Алтайского края развивается более 100 
различных видов спорта, которыми занимается более милли-
она спортсменов. Доля населения, систематически занимаю-
щегося в регионе физической культурой и спортом, составля-
ет 54,5 процента. Стоит задача к 2025 году довести этот пока-
затель до 56,5 процента.

■ В регионе насчитывается 5728 спортивных объектов. В их 
числе 48 стадионов, 3121 плоскостное сооружение, 1686 спор-
тивных залов, 95 плавательных бассейнов, 98 лыжных баз.

ЯРКИЕ ЧЕРТЫ
Спорт – это удел молодых. 

Но даже если тебе за 80, а ты 
всё ещё остаёшься в спорте 
(не важно – в каком качестве), 
а в нашем цехе такие люди 
есть: назовём хотя бы Влади-
мира Ефимовича Кануннико-
ва, Николая Владимировича 
Русинова, Владимира Михай-
ловича Кондратенко, Бориса 
Алексеевича Бырдина, Юрия 
Ильича Савенкова или Нико-
лая Ивановича Гладских – зна-
чит ты молод душой.

На вершине спортивно-
го олимпа региона последние 
пять лет у нас двое спортсме-
нов –  стрелок Сергей Камен-
ский и легкоатлет Сергей Шу-
бенков. Поочередно они при-
знаются лучшими в Алтайском 
крае, получая приз «Олимпий-
ская доблесть Алтая». Рядом 
с ними в спортивной  иерархии 
конькобежец Виктор Мушта-
ков, лыжница Яна Кирпичен-
ко, борец греко-римского сти-
ля Виталий Щур. В юбилей-
ный для алтайского спорта 
год в это яркое созвездие до-
бавились сразу несколько но-
вых звёзд.

Конечно, они были извест-
ны, мы верили в их перспекти-
вы, но всё равно от их выхода 
в первый ряд не только алтай-
ского спорта, но и всего рос-
сийского, захватывает дух. Зи-
мой выстрелил биатлонист Да-
ниил Серохвостов, а летом –  
легкоатлет Савелий Савлуков, 
дзюдоистка Дарья Храмойки-
на и гимнаст Сергей Найдин. 
К блистательной молодой ком-
пании относится и 22-летняя 
легкоатлетка Полина Миллер, 
которая феерит на беговых 
дорожках России уже четвёр-
тый год подряд. Все назван-
ные спортсмены поднимались 
на высшую ступень пьедеста-
ла в самых престижных в Рос-
сии соревнованиях по своему 
виду спорта.

Последним весомого успе-
ха на отечественной спортив-
ной арене добился барнауль-

ский гимнаст Сергей Найдин, 
принесший нашему региону 
на I Всероссийской спартакиа-
де между субъектами Россий-
ской Федерации по летним ви-
дам спорта среди сильнейших 
спортсменов сразу две золо-
тые медали. Эти соревнова-
ния в условиях изоляции рос-
сийского спорта позициониро-
вались Минспортом России как 
важнейший старт сезона.

Верится, что достижения 
атлетов с алтайской пропиской 
на этом не иссякнут – у нас та-
лантливая молодёжь и вели-
колепные тренеры. Надеем-
ся на взлёт во взрослом спор-
те лыжника Никиты Денисова, 
биатлонистов Олега Домичека, 
Леонида Кульгускина и Анаста-
сии Гришиной, гребцов Артё-
ма Пискуна и Владлена Уша-
кова, Софии Штиль и Анаста-
сии Лухневой, пловца Никиты 
Черноусова, других подающих 
надежды спортсменов.

От сезона к сезону укрепля-
ют в Алтайском крае свои по-
зиции мастера малой ракет-
ки. Год назад в Барнауле от-
крылось КГБУ «Региональный 
центр подготовки спортсменов 
по настольному теннису», а в 
этом году мужская краевая ко-
манда мастеров под началом 
Степана Багияна завоевала 
место в Премьер-лиге – выс-
шем дивизионе клубного чем-
пионата Федерации настоль-
ного тенниса России.

Традиционно высокие по-
зиции в России занимают на-
ши паралимпийцы. На летних 
Играх в Токио флаг Паралим-
пийского комитета России на 
церемонии закрытия соревно-
ваний доверили нашему зем-
ляку Роману Жданову. На пла-
вательных дорожках Паралим-
пиады он завоевал пять меда-
лей – три золотые и две брон-
зовые.

Совсем не случайно в чис-
ло базовых видов спорта в Ал-
тайском крае нынешним летом 
в очередной раз включены та-

кие виды спорта, как самбо, 
кикбоксинг и спортивное ори-
ентирование.

Спортивное ориентирова-
ние становится в Алтайском 
крае всё более массовым, а 
его новые приключенческие, 
семейные формы, которые 
смело берутся развивать энту-
зиасты, привлекают в этот вид 
людей самого разного возрас-
та. Вызывает восхищение про-
фессионализм лидера спор-
тивного ориентирования Ал-
тайского края Галины Виногра-
довой, заслуженного мастера 
спорта России, которая демон-
стрирует не только спортивное 
долголетие, но и продолжает 
побеждать на соревнованиях 
самого высокого уровня.

В этом году Алтайскому 
краю доверили провести чем-
пионат и первенство России 
по кикбоксингу в дисципли-
не «фулл-контакт» с участи-
ем 900 спортсменов из 56 ре-
гионов страны. Что это, как не 
признание кикбоксерским со-
обществом профессионализ-
ма алтайских коллег и заслуг 
нашего региона в развитии 
этого вида спорта?

Однако самым потрясаю-
щим за последнее время спор-
тивным событием на Алтае 
было проведение весной 2021 
года в Барнауле этапа Куб-
ка мира и олимпийской квали-
фикации по гребле на байдар-
ках и каноэ с розыгрышем ше-
сти лицензий на Олимпийские 
игры в Токио.

Такого масштабного турни-
ра в спортивной истории Ал-
тайского края не было никог-
да! Вице-президент Междуна-
родной федерации каноэ (IFC)  
Томас Конецко заявил, что в 
плане организации соревнова-
ний Барнаул оправдал самые 
лучшие ожидания. Расхожее 
выражение «Барнаул – столи-
ца мира» весной прошлого го-
да полностью соответствова-
ло действительности, по край-
ней мере, таковым наш город 
был несколько дней для греб-
ного спорта.

Если говорить о массовом 
спорте, то можно отметить, 
что в городах и селах Алтая 
все больше и больше появля-
ется спортивных людей – бегу-

щих, шагающих со скандинав-
скими палочками, катающих-
ся на велосипедах, занимаю-
щихся гимнастикой на улич-
ных тренажерах. Физкультура 
и спорт, здоровый образ жиз-
ни вновь вошли в почёт. При-
ятно, когда они в приоритете у 
всей семьи.

Как тут не вспомнить, что 
соревнования спортивных се-
мей уже много лет входят в 
программы сельских олимпи-
ад и олимпиад городов Алтай-
ского края. В этом году на всю 
страну прозвучали Замятины 
из Камня-на-Оби, ставшие вто-
рыми призёрами финала Все-
российского фестиваля ГТО 
среди семейных команд. А на-
чинали они с городских «Весё-
лых стартов» и олимпиад горо-
дов Алтая со старшим из тро-
их сыновей, которому сейчас 
25 лет, продолжили семейные 
спортивные старты со средним 
сыном, а всероссийскую из-
вестность приобрели с млад-
шим – 9-летним.

И массовость, и мастер-
ство будут прирастать ещё 
больше, если для этого будут 
создаваться благоприятные 
условия. С началом действия 
на территории РФ с 2019 го-
да федерального проекта 
«Спорт – норма жизни» наци-
онального проекта «Демогра-
фия» в Алтайском крае раз-
вернулось масштабное спор-
тивное строительство. Но-
вые крупные спорткомплек-
сы строятся в городах регио-
на, все сельские районы края 
к концу действия проекта об-
заведутся малыми спортивны-
ми площадками.

В свою очередь, Прави-
тельство Алтайского края с 
2019 года ежегодно выделя-
ет на развитие спорта и спор-
тивной инфраструктуры в ре-
гионе беспрецедентные сред-
ства. Стоит задача к 2024 го-
ду довести бюджетное финан-
сирование спорта в Алтайском 
крае до уровня, не менее чем 
два процента в общем объёме 
региональных расходов.

Если все планы будут реа-
лизованы, то у физкультуры и 
спорта региона кроме славно-
го прошлого и настоящего точ-
но будет и славное будущее.

До весны 2022 года вся спортивная жизнь измерялась 
олимпийскими циклами – от Олимпиады до Олимпиады. Бу-
дем надеяться, что мы ещё вернёмся к этому летоисчисле-
нию. В обычной же человеческой жизни юбилеи отмечают 
каждые пять лет. Так какое же лицо у 85-летнего алтайского 
спорта? Ответ: молодое и неординарное!
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Спецвыпуск к 85-летию спортивной отрасли региона
СЛАВЬСЯ, АЛТАЙСКИЙ СПОРТ!



Олимпиада 
заслонила 

солнце
– Сергей, с очередной 

вас «Олимпийской добле-
стью Алтая».

– Спасибо! Получать на-
грады всегда приятно.

– Какие у вас остались 
ощущения от спортивного 
сезона – 2021?

– Двоякие. Прошлый год 
принёс и большую радость, и 
здорово меня вымотал. Я по-
тратил много сил и тяжело по-
сле этого восстанавливался. 
Очень долго испытывал эмо-
циональное опустошение. 
Оно закончилось сравнитель-

но недавно, я снова начал ра-
доваться жизни (смеется). 
Когда готовился к Олимпиа-
де, то даже не замечал, что 
вокруг происходит. Помню мо-
мент, когда последний раз в 
Токио отстрелялся и на следу-
ющий день выглянул на ули-
цу: люди ходят, трава зелене-
ет, солнышко светит… До это-
го будто ничего этого не было.

– У вас об этом спраши-
вали наверняка сто раз, но 
всё же присоединюсь к об-
щему хору. Есть досада, 
что на второй Олимпиаде 

подряд остались без золо-
та?

– Конечно, есть. Но, с дру-
гой стороны, мне посчастли-
вилось стоять на олимпий-
ском пьедестале, и не один 
раз. Наш тренер говорит: ра-
дуйтесь тому, что имеете, по-
думайте, сколько спортсме-
нов осталось позади.

Спортивный 
мир не хочет 
разделяться

– В этом году вы успели 
побывать на трех крупных 
турнирах – Гран-при в Хор-
ватии, этапе Кубка мира 
в Египте и на Кубке Бела-
руси. Все они были очень 

разными. Поделитесь впе-
чатлениями.

– Крупным стартом я бы 
назвал только этап Кубка ми-
ра в Египте. В Хорватии бы-
ли довольно небольшие со-
ревнования, команд собра-
лось немного. А Кубок Бе-
ларуси почти как чемпионат 
России прошёл.

– В Египте по требова-
нию организаторов росси-
яне покинули турнир до-
срочно…

– Часть команды, которая 
туда приехала, даже потре-

нироваться не успела. Я вы-
ступил в одном упражнении 
и, к сожалению, в призёры не 
попал. Спортивные дисци-
плины, на которые делалась 
основная ставка, были у ме-
ня впереди, но до них дело 
не дошло.

– Со стороны соперников 
чувствовался какой-то нега-
тив: мол, русские – плохие, 
их страна – агрессор?

– Я не встречал ни одно-
го спортсмена, который бы 
злобно отнесся к нашей ко-
манде или стране в целом. 
Может, кто-то и думает о нас 
нехорошо, но не позволяет 
себе такое высказывать.

Негатив идёт откуда-то 
сверху, начиная, наверное, 
с глав спортивных федера-
ций других стран. На отно-
шениях спортсменов это ни-
как не отражается. Многие 
разделяют мою позицию, что 
спорт вне политики. Мы ни-
когда её между собой не об-
суждаем. Я сохраняю друже-
ские отношения с очень мно-
гими стрелками из абсолют-
но разных стран. Надеюсь, 
когда вся эта истерия закон-
чится, спорт вернется на при-
вычные рельсы. Спортивный 
мир хочет соревноваться без 
деления на чужих и своих.

– Спортивное братство 
мы воочию увидели на 
гребном канале в Барнау-

ле в прошлом году. Арген-
тинцы, американцы, нем-
цы, кубинцы, русские – все 
гребцы были одной друж-
ной семьей. Особенно по-
сле соревнований, когда 
народ слегка расслабил-
ся. Лично меня такое еди-
нение здорово зацепило.

– Именно так и происхо-
дит на международных со-
ревнованиях.

– Вам в Белоруссии по-
нравилось?

– Я был там второй раз, 
впервые приезжал на Евро-
пейские игры в 2019 году, к 
этим соревнованиям в Бело-
руссии построили отличное 
стрельбище. В этот раз кро-
ме участия в турнире сборная 
России проводила в Минске 
спортивные сборы, я с удо-
вольствием потренировался 
в местном тире – он распола-
гается на окраине города, в 
хорошем тихом районе. Сам 
Минск мне очень нравится – 
классный и чистый. Это один 
из любимых моих городов.

Лишние мысли 
мешают

– Вы человек в спорте 
искушенный, титулован-
ный. Какая сейчас у вас 
мотивация оставаться дей-
ствующим спортсменом?

– В сборной страны я са-
мый возрастной (7 октя-

бря исполнилось 35 лет. – 
Прим. авт.). Ещё немного, 
и молодые ребята, навер-
ное, начнут меня теснить. 
Но пока получается, я буду 
и дальше заниматься люби-
мым делом. Сейчас, когда 
достигнуты определенные 
вершины и уже нет преж-
него напряжения, стрельба 
приносит мне большое удо-
вольствие.

– На Гран-при вы вы-
ступали в сборной страны 
в одной обойме с молодё-
жью. Тренерская стезя вас 
не привлекает?

– Я на эту тему даже не 
думаю. Вообще, стараюсь не 
акцентировать своё внима-
ние на чём-то, кроме стрель-
бы. Это помогает держать фо-
кус на своей работе. Чем я бу-
ду заниматься, когда спортив-
ная карьера закончится? Идея 
придет обязательно. Я не ви-
жу в этом проблемы, потому 
что все пути будут открыты. 
Но пока я стреляю, я сосредо-
тачиваюсь на том, что делаю. 
Распыляться нельзя, иначе 
скажется на результате.

Виталий ДВОРЯНКИН.

■ Первые ростки физиче-
ской культуры и любитель-
ского спорта на Алтае поя-
вились на свет в 1898 году. 
В этот год в Барнауле, ны-
нешней столице Алтайского 
края, появился стационар-
ный цирк, который вызвал 
всплеск интереса жителей 
региона к цирковым едино-
борствам. Бывшие цирко-
вые борцы и создали одно 
из первых в регионе спорт-
обществ (фактически сек-
цию борьбы) при Барнауль-
ском пожарном депо. Но в 
основном приобщение насе-
ления к физической культу-
ре и спорту шло через учеб-
ные заведения.

■ В 1914 году Барнауль-
ская Дума утвердила Де-
мидовскую площадь как 

главную спортивную пло-
щадку города. Именно на 
ней в 1913 году состоял-
ся первый футбольный 
матч в истории Алтайского 
края. Ещё ранее – 20 фев-
раля 1911 года – на Деми-
довской площади прошли 
первые в регионе соревно-
вания по бегу на коньках. 
Организовал их родитель-
ский комитет Барнаульско-
го реального училища име-
ни императора Николая II. 
В начале XX века это учеб-
ное заведение, где физи-
ческому воспитанию уде-
лялось большое внима-
ние, к примеру, даже име-
лась секция сокольской 
гимнастики, было центром 
развития спортивной жиз-
ни на Алтае.

■ Барнаульское реаль-
ное училище окончил Вла-
димир Иванов – самый за-
метный спортсмен Алтая в 
начале XX века, внесший за-
тем заметный вклад в отече-
ственный спорт. Владимир 
Александрович был разно-
сторонним атлетом, но наи-
большую известность при-
обрёл как борец. Когда в се-
редине 1930-х годов учреди-
ли звание заслуженного ма-
стера спорта СССР, он по-
лучил его одним из первых. 
К тому времени Владимир 
Иванов был уже четырех-
кратным чемпионом СССР 
по французской (греко-рим-
ской) борьбе. Окончив в Мо-
скве институт физкультуры, 
он возглавил кафедру это-
го вуза и в 1929 году напи-

сал учебник «Французская 
борьба».

■ Первые крупные спор-
тивные соревнования в со-
ветский период состоялись на 
Алтае 26 сентября 1920 года. 
В местной «Красной олим-
пиаде» участвовали коман-
ды четырёх городов – Барна-
ула, Бийска, Камня-на-Оби и 
Семипалатинска. Первенство 
оспаривалось в четырех ви-
дах – легкой атлетике, фран-
цузской борьбе, поднятии тя-
жестей и гимнастике.

■ В 1938 году в крае про-
шла первая спартакиада 
края среди добровольных 
спортивных обществ. В её 
программу были включены 
легкая атлетика, волейбол, 
баскетбол, плавание, греб-
ля, велогонки и футбол.

■ С началом Великой Оте-
чественной войны спортив-
ная жизнь в крае не угасла: 
работали практически все 
стадионы, проводились крае-
вые и городские чемпионаты, 
в которых участвовали и ра-
бочие эвакуированных заво-
дов. Чаще других в это вре-
мя соревновались лыжники 
и легкоатлеты. Даже военное 
лихолетье не прервало тра-
дицию проведения массовых 
лыжных эстафет на призы 
газеты «Алтайская правда», 
которые живут и поныне.

■ В 1946 году в крае про-
ходит первый набор буду-
щих учителей физкультуры 
на факультете физическо-
го воспитания в Барнауль-
ском педагогическом учили-
ще. Оно становится центром 

спортивной жизни региона, 
кузницей первых физкуль-
турных организаторов.

■ Спортсмены СССР вы-
ходят после окончания вой-
ны на международную аре-
ну. На Олимпийских играх 
1952 года в Хельсинки высту-
пают трое уроженцев Алтай-
ского края – штангисты Тро-
фим Ломакин из Алтайско-
го района и Александр Моз-
жерин из Бийска, гребец Ми-
хаил Прудников из Благове-
щенского района. К тому вре-
мени они уже жили и трени-
ровались за пределами края, 
но тот же Мозжерин участво-
вал в первенстве края по тя-
жёлой атлетике ещё за три 
года до Олимпиады.

Окончание  
на странице 4.
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На Олимпиаде в Токио в турнире смешанных пар Юлия 
Каримова и Сергей Каменский завоевали бронзовую 
медаль.

Встреча Сергея Каменского в аэропорту Барнаула после Олимпиады в Токио.

СЕРГЕЙ КАМЕНСКИЙ: 
«Стрельба приносит мне удовольствие»

Интервью с лучшим спортсменом Алтайского края

ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ В АЛТАЙСКОМ КРАЕ

Сергей Каменский – лучший спортсмен региона по 
итогам 2021 года. Минувший год принёс ему серебро и 
бронзу Олимпийских игр в Токио, две золотые и брон-
зовую медали чемпионата Европы и несколько подиу-
мов Кубка мира. На майском чествовании сильнейших 
спорт сменов и тренеров региона в краевом правитель-
стве стрелку из Бийска в торжественной обстановке 
вручили приз «Олимпийская доблесть Алтая». Спорт-
сменом номер один он признаётся в четвёртый раз.

После вручения «ОДЫ» Сергей Каменский рассказал, 
какое у него послевкусие от олимпийского сезона и что 
его мотивирует на дальнейшее продолжение спортив-
ной карьеры.



Костин  
Александр:  

заслуженный  
мастер спорта  

по лёгкой атлети-
ке (спорт слепых). 
Бронзовый призёр 

Паралимпийских 
игр, победитель 

чемпионата  
России и Европы.

Соколова Елена 
Александровна: 

заслуженный  
тренер России  

по плаванию  
лиц с ПОДА,  

главный тренер 
сборной команды 
Алтайского края.

Жданов Роман: 
заслуженный  

мастер спорта  
по плаванию  

с ПОДА.  
Победитель и при-

зёр Паралимпий-
ских игр, победи-
тель чемпионата  

России и Европы.

Горев  
Евгений  

Васильевич:  
главный  

тренер команды 
«Баскетбольный 
клуб «Барнаул».
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ЛУЧШИЕ СПОРТСМЕНЫ И ТРЕНЕРЫ АЛТАЙСКОГО КРАЯ 2021 ГОДА
Олимпийские виды спорта

Андреева Ирина:  
мастер спорта России  
международного класса по гребле  
на байдарках и каноэ.  
Участник Олимпийских игр в Токио. 
Чемпион России, Европы и мира.

Кирпиченко Яна: 
мастер спорта России  
международного класса по лыжным 
гонкам. Серебряный призёр  
чемпионата мира, бронзовый призёр 
чемпионата России.

Миллер Полина: 
мастер спорта России  
международного класса по лёгкой 
атлетике. Чемпион России, победитель 
первенства и Кубка России, 
победитель и призёр  
международных соревнований.

Надыров Ильдар: 
мастер спорта России 
по лёгкой атлетике. 
Серебряный и бронзовый призёр 
чемпионата России и Кубка России.

Штиль София:
мастер спорта России по гребле 
на байдарках и каноэ. 
Серебряный и бронзовый призёр 
первенства Европы и мира, 
победитель первенства России.

Каменский Сергей:  
заслуженный мастер спорта  

по пулевой стрельбе.  
Серебряный и бронзовый призёр 

Олимпийских игр в Токио.  
Чемпион Европы.

Кунц Евгений: 
мастер спорта России 

международного класса по лёгкой 
атлетике. Чемпион России, 

призёр Кубка России.

Муштаков Виктор: 
заслуженный мастер спорта России 

по конькобежному спорту. 
Участник чемпионата мира, 

чемпион России и Европы, победитель 
и призёр этапов Кубка мира.

Серохвостов Даниил: 
мастер спорта России международного 

класса по биатлону. Участник 
чемпионата Европы и первенства 

мира, бронзовый призёр этапов 
Кубка мира, серебряный призёр 
чемпионата России, победитель 

первенства России.

Шубенков Сергей: 
заслуженный мастер спорта России по 

лёгкой атлетике. Участник 
Олимпийских игр, победитель 

чемпионата и Кубка России, 
призёр международных соревнований.

Неолимпийские виды спорта
Андреев Артём:  
мастер спорта  
по бодибилдингу. 
Серебряный  
призёр чемпионата 
мира, победитель 
и призёр  
чемпионата  
Европы.

Кульгускин 
Леонид: 
кандидат 
в мастера спорта 
по биатлону. 
Победитель 
и призёр 
первенства 
России.

Маркелов  
Артём: 
мастер спорта по 
спортивной аэро-
бике. Победитель 
и призёр чемпио-
ната мира, призёр 
чемпионата  
Европы и Кубка 
России.

Рослов Артём: 
спортсмен 
1-го спортивного 
разряда 
по боксу. 
Победитель 
первенства 
России 
и первенства 
Европы.

Клевцов 
Сергей 
Александрович:  
заслуженный тренер 
России по лёгкой 
атлетике, главный тренер 
сборной команды 
Алтайского края.

Стрюков Яков: 
мастер спорта 
по подводному 
спорту. Чемпион 
мира, победитель 
и призёр 
чемпионата 
и Кубка России.

Черноусов 
Никита: 
мастер спорта 
по плаванию. 
Серебряный 
призёр 
первенств России 
и Европы.

Конюхов 
Аркадий 
Александрович:  
заслуженный тренер  
России по конькобежному 
спорту, главный тренер  
сборной команды  
Алтайского края.

Ефросинин 
Егор: 

заслуженный  
мастер спорта  

по плаванию  
с ПОДА. Серебря-

ный призёр  
Паралимпийских 
игр, победитель 

чемпионата Рос-
сии и Европы.

Волков Михаил  
Валерьевич:  

тренер первой  
квалификационной 

категории по гребле 
на байдарках и ка-

ноэ спортивной шко-
лы олимпийского ре-

зерва имени Констан-
тина Костенко.

«Олимпийские надежды»

Паралимпийские виды спорта

Лучшие тренеры

Команда баскетбольного клуба «Барнаул» – победитель чемпионата России среди мужских команд Суперлиги-2,  
осуществившая в 2021 году переход в Суперлигу-1 (исполнительный директор Мантлер Виталий Викторович).

Лучшая команда по игровым видам спорта

Лучший детский тренер

Шагов Игорь Викторович: 
тренер высшей квалификационной 
категории по боксу спортивной школы 
Каменского района.

Лучший спортсмен-ветеран

Виноградов Михаил: 
спортсмен-ветеран 

по спортивному ориентированию. 
Бронзовый призёр чемпионата мира.
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■ В 1960-х годах одной из 
лучших футбольных команд 
Сибири была барнаульская 
команда «Темп». Под руко-
водством Василия Фомичё-
ва (он первым из футболь-
ных наставников Сибири 
стал заслуженным тренером 
РСФСР) темповцы два года 
подряд (1963, 1964 годы) по-
беждали в зональных турни-
рах чемпионата СССР среди 
команд класса «Б». 

■ Громкими серийными 
победами радовали алтай-
ских болельщиков барна-
ульцы Константин Костен-
ко и Лидия Ерёмина. Ерёми-
ну мировая пресса именова-
ла «хозяйкой неба»: она за-
воевала на мировых и все-
союзных чемпионатах по па-
рашютному спорту в общей 
сложности 57 золотых ме-
далей. Константин Костен-
ко – пятикратный чемпион 
СССР по гребле на байдар-
ках и каноэ, в 1967 году вы-
играл в байдарке-одиночке 
чемпионат Европы, а в 1970 
и 1971 годах в паре с Вячес-
лавом Кононовым из Влади-
востока побеждал на чемпи-
онатах мира на дистанции 
10 000 метров.

■ Приказом министра про-
свещения РСФСР в Барна-

ульском государственном 
педагогическом институте 
в 1967 году образован фа-
культет физического воспи-
тания и спорта. Однако исто-
рию факультета принято от-
считывать с 1965 года, ког-
да в вузе появилась специа-
лизация «физическое воспи-
тание» при одноимённой ка-
федре. Первым деканом фа-
культета стал Владимир Ива-
нович Усенко.

■ В 1977 году на алтайской 
земле, в селе Ключи, прохо-
дит первая краевая летняя 
олимпиада сельских спор-
тсменов. Сельские олимпи-
ады – летние и зимние (они 
стали проводиться с 1984 го-
да) – спортивная гордость 
Алтайского края. В отбороч-
ных стартах этих ежегодных 
комплексных соревнований 
участвуют практически все 
спортсмены, проживающие в 
аграрных районах края. Фи-
налы, как правило, проводят-
ся в районных центрах.

■ Такие же старты появи-
лись с 1981 года и у жителей 
городов Алтайского края. 
Первая городская олимпи-
ада прошла в Рубцовске. 
В 1991 году в Бийске прошла 
последняя олимпиада горо-
дов Алтайского края в том 

виде, в котором она суще-
ствовала с 1981 года. В 2003 
году было принято решение 
о возобновлении олимпи-
ад городов Алтайского края. 
С этого времени начинает-
ся новая история данных со-
ревнований.

■ Большие победные тра-
диции имеет алтайская шко-
ла лёгкой атлетики, которые 
заложил заслуженный тре-
нер РСФСР Юрий Захаров. 
Первыми громких побед до-
бились его воспитанницы Га-
лина Шульженко и Наталья 

Шубенкова, специализиро-
вавшиеся в легкоатлетиче-
ском многоборье. Шульженко 
в 1982 году в составе сбор-
ной СССР была победитель-
ницей Кубка Европы, Ната-
лья Шубенкова в 1980-х годах 
пять раз выигрывала чемпи-
онат страны, была призёром 
чемпионата Европы, участни-
цей Олимпийских игр в Сеу-
ле – 1988. Юрий Захаров по-
могал готовить к крупнейшим 
соревнованиям Татьяну Ко-
тову, неоднократного призё-
ра чемпионатов мира, дву-
кратного бронзового призёра 
Олимпийских игр по прыж-
кам в длину – в Сиднее-2000 
и Афинах-2004. Плодотворно 
работают на Алтае ученики 
Юрия Захарова – заслужен-
ные тренеры России Сергей 
и Надежда Клевцовы. Сергей 
Клевцов является наставни-
ком победителя и неодно-
кратного призёра чемпиона-
тов мира по лёгкой атлетике 
в барьерном спринте Сергея 
Шубенкова и чемпиона Рос-
сии в беге на 400 метров Са-
велия Савлукова, а Надеж-
да Клевцова тренирует неод-
нократную чемпионку России 
в беге на 400 метров Полину 
Миллер.

■ За три последних деся-
тилетия, с окончанием эры 
СССР и выходом на между-
народную спортивную аре-
ну российского спорта, звон-
ко прозвучали имена таких 
алтайских спортсменов как: 

чемпион и трёхкратный при-
зёр Олимпийских игр по би-
атлону Сергей Тарасов (уро-
женец Алтайского края, вы-
ступал в зените карьеры за 
Новосибирскую область, ны-
не работает на Алтае); сере-
бряный и бронзовый призёр 
Лиллехаммера-1994, участ-
ник четырёх Олимпиад конь-
кобежец Сергей Клевченя 
(ныне тренер спринтерской 
группы женской сборной Рос-
сии, работает в Москве); об-
ладательница двух серебря-
ных и бронзовой медалей 

Сиднея-2000 по спортивной 
гимнастике Екатерина Лобаз-
нюк; бронзовые призёры Лон-
дона-2012 – пловец Андрей 
Гречин и дзюдоист Иван Ни-
фонтов; серебряный призёр 
Рио-де-Жанейро-2016, сере-
бряный и бронзовый призёр 
Токио-2020 – стрелок Сер-
гей Каменский. Высокие ре-
зультаты в разное время в 
эти три десятилетия показы-
вали на международной аре-
не лётчица Лариса Радосте-
ва, лыжники Елена Шали-
на и Виталий Денисов, гим-
наст Сергей Хорохордин, бо-
рец греко-римского стиля Ви-
талий Щур, тхэквондист Аль-
берт Гаун, ориентировщи-
ца Галина Виноградова, за-
служенный мастер спорта по 
дзюдо, мастер спорта между-
народного класса по самбо 
и спортивной борьбе (грэп-
плингу), мастер спорта по су-
мо Ирина Громова, конькобе-
жец Виктор Муштаков и лыж-
ница Яна Кирпиченко.

■ На Паралимпиаде в То-
кио-2020 три золотые и две 
бронзовые награды завое-
вал пловец Роман Жданов, 
серебро – пловец Егор Еф-
росинин, бронзу – легкоатлет 
Александр Костин. Пловцов-
паралимпийцев тренирует в 
Алтайском крае заслужен-
ный тренер России Елена 
Соколова, а легкоатлетов-
паралимпийцев – заслужен-
ный тренер России Сергей 
Мануйлов.

■ Самой известной участ-
ницей Паралимпийских игр 
родом с Алтая была до по-
следнего времени спорт-
смен-пауэрлифтер Тамара 
Подпальная, чемпионка Сид-
нея-2000 и серебряный при-
зёр двух последующих Пара-
лимпиад.

■ Сразу несколько выда-
ющихся спортсменов-пара-
лимпийцев вышло в Алтай-
ском крае из Бийской шко-
лы-интерната, где любовь к 
спорту слабовидящим детям 
прививал заслуженный тре-
нер России Владимир Ильич 
Замятин. Его воспитанник 
Николай Ильюченко – участ-
ник четырёх Паралимпи-
ад, четырёхкратный победи-
тель и многократный пара-
лимпийский призёр по лыж-
ным гонкам, Татьяна Илью-
ченко – также чемпионка и 
многократный призёр Пара-
лимпийских игр по лыжным 
гонкам, Ольга Семёнова (в 
девичестве Чуркина), ныне 
вице-президент Паралим-
пийского комитета России, – 
трехкратная чемпионка Па-
ралимпийских игр по лёгкой 
атлетике.

■ Футбольная школа Ал-
тайского края – одна из са-
мых уважаемых в России. 
В главную национальную ко-
манду страны в российский 
период приглашались Вале-
рий Минько, Алексей Смер-
тин, Сергей Кормильцев, 
Юрий Дюпин, Александр 
Ерохин, Александр Соболев, 
многие из воспитанников ал-
тайского футбола играли и 
играют в клубах РПЛ и ФНЛ.

■ Первые шаги в спорте 
сделали в Алтайском крае 
многие видные российские 
хоккеисты. За сборную Рос-
сии выступали Иван Виш-
невский, Никита Лямкин, Ки-
рилл Марченко, лишь траги-
ческая гибель не позволи-
ла это сделать Алексею Че-
репанову. За молодёжные и 
юниорские сборные страны 
играли Дмитрий Горенко, Ми-
хаил Якубов, братья Евгений 

и Андрей Свечниковы, Васи-
лий Глотов, тот же Алексей 
Черепанов. Андрей Свечни-
ков стал звездой НХЛ.

■ С появлением феде-
ральных целевых программ 
по строительству новых 
спортивных объектов спор-
тивная инфраструктура края 
начиная с 2006 года значи-
тельно изменилась к лучше-
му. По программе «Развитие 
физической культуры и спор-
та в РФ на 2006-2015 годы» 
в Алтайском крае появились 
такие значительные объек-
ты, как спорткомплекс с бас-
сейном в городе Рубцовске, 
спорткомплекс с универсаль-
ным игровым залом и совре-
менная гребная база в Бар-
науле, спорткомплекс в горо-
де Алейске, бассейны в Но-
воалтайске, Камне-на-Оби и 
Заринске, а также целый ряд 
футбольных полей с искус-
ственным покрытием.

■ Ещё несколько серьёз-
ных спортивных объектов 
возникло в эти же и в сле-
дующие несколько лет, кото-
рые были построены цели-
ком за счёт средств краево-
го бюджета (преимуществен-

но в сельской местности) и 
частной инициативы. Так, на 
средства частных инвесто-
ров в краевом центре появи-
лись спорткомплекс «Магис 
Спорт», каток с искусствен-
ным льдом «Карандин Аре-
на» и первый в регионе фут-
больный манеж «Темп», на 
условиях государственно-
частного партнерства в горо-
де Рубцовске был возведён 
каток с искусственным льдом 
«Гимаев Арена».

■ Новое дыхание возведе-
нию спортивных сооружений 
дал федеральный проект 
«Спорт – норма жизни» на-
ционального проекта «Демо-
графия». В настоящее вре-
мя в регионе благодаря ему 
ведётся строительство таких 
крупных объектов, как два 
спортивно-оздоровительных 
комплекса в Барнауле и кры-
тый каток в Бийске.

Владимир Иванов – самый заметный спортсмен Ал-
тая в начале XX века, внесший весомый вклад в отече-
ственный спорт. 

Сергей Шубенков на финише забега дистанции 110 мет-
ров с барьерами на чемпионате мира в Пекине-2015. 

Иван Нифонтов – бронзовый призёр Олимпиады-2012  
в Лондоне.

Барнаул. Начало 1960-х годов. Легкоатлетические соревнования.

В разные годы спортивной 
отраслью в регионе руководили:

Кукушкин Александр Поликарпович 
(1937–1938) – на фото
Мезенцев Пётр Арсеньевич 
(февраль – июль 1938 года)
Кукушкин Александр Поликарпович 
(1938–1941)
Желнова Таисия Максимовна  
(1941–1942)
Банников Семён Иванович  
(1942–1947)

Кукушкин Александр Поликарпович (1947–1951)
Добричев Александр Петрович (1951–1953)
Стариченко Вадим Петрович (1954–1964)
Зворыгин Виталий Николаевич (1964–1966)
Соколов Виктор Павлович (1966–1972)
Власов Александр Сергеевич (1972–1979)
Левин Владимир Александрович (1979–1989)
Шестаков Борис Филиппович (1989–1991)
Насонов Виктор Петрович (1991–2006)
Альт Владимир Александрович (2006–2015)
Лебедева Елена Анатольевна (2016–2018)
Перфильев Алексей Анатольевич (2018–2022)

ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ  
В АЛТАЙСКОМ КРАЕ

Окончание. Начало на странице 2.
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Артур Кубасов. 
Форма костей
Сейчас ему 20 лет, а в де-

вять он действительно до слёз 
боялся воды. Через два года 
тренировок юный пловец лёг 
в больницу: заковали в аппа-
рат Илизарова – вытягивали 
косточки.

Артур вернулся в спорт 
только через год, а в 2014-м 
случился «тяжёлый и страш-
ный» – потому что первый в 
его жизни – чемпионат Рос-
сии. В 2016-м в Праге, где Ар-
тур рассчитывал на четвёр-
тое-пятое места, он получил 
в разных дисциплинах золото 
и бронзу. Были и другие побе-
ды, но все испортил ковидный 
2019-й. Дома пришлось изо-
бретать причудливые трена-
жеры из стульев и тягать пяти-
литровые бутыли с водой, что-
бы поддерживать форму.

«Мама, смотри, какой дя-
дя!» – дети часто тычут в Ар-
тура пальцем, но что им ска-
жешь. Хуже, когда это делают 
взрослые. Правда, в кругу об-
щения Артура таких нет – там 
только близкие и друзья. По-
следние могут, конечно, под-
колоть, но вполне безобидно: 
носят на руках, например. Ар-
тур улыбается: «Как плюшево-
го мишку».

Егор Ефросинин. 
200 метров 
терпения

Паралимпийские игры в 
Токио Егор называет главной 
победой. Уровень паники на 
старте был такой, что прыжок 
и дистанцию он помнит обрыв-
ками, пересматривал потом на 
повторах. Не думать о победе, 
просто знать свое лучшее вре-
мя и постараться его превзой-
ти – у Егора такой рецепт на-
стройки на соревнования.

Он родился без левой ру-
ки. Школьником все время си-
дел за компьютерными играми, 
и однажды родители букваль-
но волоком оттащили ребенка 
в каратэ. По интересному сте-
чению обстоятельств, тренер 
тоже оказался без руки. Потом 
мальчишка кочевал от учителя 
к учителю, пока не оказался в 
бассейне, и ему тут не понра-
вилось. Вернулся он только че-
рез год, потому что уж лучше 
всё-таки бассейн, чем каратэ.

Тренировки – это почти 
невыносимо. Подъем в пять 
утра – и в воду. Потом до обе-
да школа, после неё опять во-
да. Вечером уроки и сон без 
задних лап. Утром всё заново. 
Вообще, зимой, когда темно и 
ты знаешь, что все ещё спят, 
лезть в холодный бассейн – 
то ещё удовольствие. Но Егор 
понимает, что надо потерпеть 
буквально 200 метров, и всё 
будет хорошо.

Минус одна рука – это ма-
ло для настоящих испытаний, 
так, видимо, подумал кто-то, 
заведующий судьбой. Поэто-
му три года назад перебега-
ющего зеб ру Егора сбила ма-
шина. Удар пришелся слева, 
в итоге – сломанная ключи-
ца. Там теперь титановая пла-
стина, которая красиво светит-
ся на рентгене и, к счастью, не 
звенит в металлодетекторе.

Через пару дней после опе-
рации Егора выписали из боль-
ницы. Через две недели он уже 
был на сборах.

Роман Жданов. 
«Вот твои ноги»

С такими, как Рома, в его 
родном Горно-Алтайске зани-
маться было некому. Три раза 

в неделю он ходил в бассейн 
вместе со здоровыми детьми. 
Потом у них начались сорев-
нования, и Рома оказался «на 
бортике».

Ему тоже хотелось сорев-
новаться. Выход был один: 
ехать в Бийск и показать тре-
неру всё, что умеет. Елена Со-
колова сразу сказала: «Хочешь 
поехать в Рио-де-Жанейро?».

Долгих полгода до конца се-
зона папа каждый день возил 
Рому на тренировки за 100 ки-
лометров из Горно-Алтайска 
в Бийск. Прошло ещё немало 
времени, прежде чем вся се-
мья перебралась «поближе к 
бассейну».

В 2016-м в Рио россий-
ских паралимпийцев не допу-
стили к соревнованиям из-за 
многочисленных допинг-скан-
далов. «Было немного рас-
стройства», – свои ощущения 
от той ситуации Рома описы-
вает скромно. На самом деле 
подготовка к стартам – это при-
мерно так: первая трениров-
ка – «утренняя вода» – плыть 
шесть километров, потом пару 
часов отдыхать, затем спорт-
зал и снова вода – ещё шесть 
километров. И так каждый 
день. И всё это впустую.

Зато из Токио Рома привёз 
мешок наград. Он вспомина-
ет, что все было как в сказке, 
в которую не веришь, как буд-
то происходит это не с тобой. 
И потом вот это чувство – ког-
да сходишь с пьедестала, тро-
гаешь медаль и понимаешь: 
ух ты!

Роме кажется, что плавать 
на одних ногах куда легче, чем 
на одних руках. У него выбора 
нет. Менингит, перенесённый в 
три года, «отключил» спинной 
мозг. Рома рад, что всё могло 
быть хуже, но не было:

«Если бы это произошло 
сейчас, наверное, настал бы 
переломный момент. А так 
трехлетнему ребенку дали ко-
ляску и сказали: «Вот твои но-
ги». Ну и ладно, ничего страш-
ного».

Юрий Лучкин. 
«Мы жизнь 

любим»
Никаких адаптивных мето-

дик и тьюторов, Юра окончил 
обычную школу. В 11 лет роди-
тели привели ребенка с ДЦП в 
бассейн. Он туда купаться при-
ходил, а не плавать. Разницу 
надо понимать. Потом нача-
лись тренировки.

«Меня прям «пинали». 
Я звонил родителям, плакал, 
что ногу подвернул или руку 
сломал. Я мог пачку каранда-
шей сгрызть, наесться графи-
та, чтобы температура подня-
лась – всё, чтобы только нику-
да не ходить. Что такое 11 лет? 
Все дети после школы – у-у-
у-у! – на портфелях с горки по-
летели. А ты в бассейн идёшь. 
Да зачем тебе это все?!».

Теперь Юра родителям 
благодарен, заслуженное воз-
награждение пришло. В пря-
мом смысле: заработал спор-
тивными достижениями на 
квартиру уже в 18 лет. В рома-
не со спортом была и любовь, 
и ненависть – слишком силь-
ные чувства. И сейчас, после 
Паралимпиады в Токио, он не 
хочет снова лезть в бассейн, 
от воды тошнит. Спорт, конеч-
но, многое принёс, но и забрал 
немало.

Спортсмен четвёртый год 
учится в Горно-Алтайском уни-
верситете, будет учителем фи-
зической культуры и препода-
вателем ОБЖ. В октябре он 
женился, и теперь главное – 
чтобы появился малыш. «Бро-

сать ребенка в воду» Юра не 
планирует – пусть вырастает и 
сам решает, где и чему учить-
ся.

Он говорит, что неудача – 
это не жизнь под откос, а про-
сто урок. Его надо принять и 
дальше идти. Если что-то не 
получилось, значит, так надо, 
значит, получится в следую-
щий раз: «Мы жизнь любим. 
Мы, правда, кайфуем от неё 
больше, чем здоровые люди».

Алексей Ганюк. 
«Я не слабее»
Алексей – поздний спортив-

ный «ребёнок», он оказался в 
плавании в 15 лет. Но слишком 
велико было желание стать та-
ким же, как ребята, с которыми 
он познакомился в «Заре», – 
мастера спорта с кучей меда-
лей и кубков.

«Ну да, есть у меня хромо-
та, – Алексей ходит так, будто 
делает это впервые, у него ро-
довая травма – вывихи тазобе-
дренных суставов. – Но мама и 
папа меня воспитали так, что я 
не обращаю внимания на свой 
недуг. Он ведь не означает, что 
я слабее».

Соревнования, в которых 
«побеждает дружба», – миф 
и оправдание слабостей. Каж-
дому хочется приехать домой 
не с пустыми руками, счита-
ет Алексей. И самое тяжёлое 
тут – возвращаться с четвер-
тым местом и «деревянной ме-
далью».

«Такой досадный момент, 
когда ты осознаешь, какой 
прошел тренировочный про-
цесс, а до бронзы так и не до-
брался, – спортсмен вспоми-
нает чемпионат России. – Дис-
танция 400 метров вольным 
стилем. Я приплыл четвёртым 
с отставанием на сотые доли 
секунды. Знаете, сколько это? 
Это расстояние меньше ногтя. 
В уме не укладывается».

Слёзы победы все видят, 
когда чемпион стоит на пьеде-
стале. Слёзы поражения не-
сут за сухими глазами в номе-
ра гостиниц и там уж выпуска-
ют. Или прячут сразу после за-
плывов в душевых кабинах – 
вода к воде.

Когда Алексей пришёл в 
бассейн, самой большой его 
мечтой была «приставка» 
КМС. Год назад Ганюк стал ма-
стером спорта.

Вадим Мелехин. 
«Добавить 
пальцев?»

Записаться на самбо не по-
лучилось. Там «нужен хват». 
А какой может быть хват у ру-
ки без локтя и со сросшими-
ся пальцами. Из-за этой сво-
ей особенности Вадик прилич-
но натерпелся от сверстников 
в детдоме. Конечно, были и те, 
кто его защищал, но зло с за-
видной регулярностью побеж-

дало добро – никаких сказок, 
только жизнь.

«Как это вылечить… Доба-
вить пальцев? – Вадик не спо-
рит с реальностью. – Нервных 
окончаний для них всё рав-
но не наросло. Всё бессмыс-
ленно. Да мне это и не надо. 
Я привык к тому, что у меня 
есть».

В бассейн он пришел в 15 
лет и был совершенно камен-
ным: в воде собирал в кучу все 
мышцы, дрожал, тонул и на-
глатывался воды. На первых 
тренировках сводило плечи, и 
рука ужасно ныла в том месте, 
где должен быть локоть.

Вадик теперь член сбор-
ной России и мастер спорта. 
Он плавает всегда и везде, ле-
том в любых водоемах, зимой 
в бассейне, даже вне трениро-
вок, на выходных. Потому что 
мечта велика – его ждут Пара-
лимпиады 2024 и 2028 годов в 
Париже и Лос-Анджелесе.

Захар Здобнин. 
«Надо быстро 

грести»
«Мне в Омске так понра-

вилось на пьедестале стоять, 
там у меня было два вторых 
места. А в декабре мы едем 
на Кубок России, я в личном 
зачёте выступаю», – у 14-лет-
него парня, который сразу при 
рождении получил инсульт, а в 
три года диагноз ДЦП, далеко 
идущие планы. Он говорит что 
вода хоть и мокрая и холодная, 
но привыкнуть можно, если бы-
стро грести.

«… Хочу, чтобы каждый по-
лучил мастера спорта. Здоро-
во же? Вот тоже обалдуй, – 
Елена Соколова показывает 
на Захара, идущего кромкой 
бассейна. – С четырёх лет хо-
дит. 10 лет! Уж и выгоняла. Че-
рез слезы тренируемся».

Елена Соколова. 
Если сама не 

успела…
Елена в детстве лазала по 

заборам и удирала от мили-
ции. У неё были трико с вытя-
нутыми коленками, обрезан-
ные кеды, автоматы-пистолеты 
и машинки. А кукла всего од-
на, да и та так себе – не «игру-
чая». С пацанами Елене легче, 
они проще и прямее.

Впрочем, всё равно каж-
дый себе на уме: на одного для 
спортивного эффекта нужно 
крикнуть при всех, с другим – 
только спокойно поговорить 
наедине.

Карьера самой Соколовой 
прервалась в 16 лет. Тренер 
на сборах потянул голеностоп 
так, что порвал связки. Елена 
терпела, пока не потеряла со-
знание. На полуфинал чемпи-
оната страны она, к тому вре-
мени уже кандидат в мастера 
спорта по подводному плава-

нию, вышла, обколотая бло-
каторами, а в финале высту-
пать запретили. Слёз было – 
на целый бассейн. Сейчас Со-
колова признаётся, что, может 
быть, с головой ушла в тренер-
ство, потому что сама не успе-
ла достичь вершин.

В 2002 году аварийный 
спорткомплекс «Заря» закры-
ли на реконструкцию, Елена 
стала тренировать ребят в ре-
абилитационном центре «Мать 
и дитя» и там увидела инвали-
дов: «Знаете, они даже не пла-
вали. Им просто мамы говори-
ли: «Смотри, водичка». Мне 
очень хотелось помочь».

В 2011 году ученица Со-
коловой Ира Колмогорова на 
чемпионате России проплыла 
по мастеру спорта, взяла ку-
чу медалей, попала в резерв 
сборной, прошла на Паралим-
пиаду в Лондоне, где стала 
четвёртой, – потрясающий ре-
зультат. «Потом пришел Юра 
Лучкин, такой шалопай был. 
Потом Рома – я смотрю: ручки 
длинненькие, гребочек хоро-
ший, надо брать. Потом Егор. 
И вот так началось».

Никакие институты не могут 
научить человека быть трене-
ром, если в душе ничего нет. 
Соколова в этом уверена.

 «Я люблю детей. Они мне 
рассказывают иногда такие со-
кровенные вещи, которые ро-
дителям никогда не скажут. 
Они верят мне, я верю им. Это 
люди… Один мальчишечка 
есть. Хор-о-оший. Восемь лет 
ему. Со старшими уже плава-
ет. Ох, а в прошлом году на 
всю ванну орал: «Лю-ю-юди! 
Помоги-и-ите! Меня здесь то-
пят!». Ну как их не любить?».

Чужой пример
Тренер сразу видит, что по-

лучится из ребенка, но ника-
кого спортивного чуда не про-
изойдет, если мама и папа в 
этом не заинтересованы. Та-
ких случаев очень много в «За-
ре». Соколова говорит, что ро-
дители «доопекали» детей так, 
что они даже прыгать и бегать 
не умеют, им бы посидеть про-
сто.

«Бывает, ребенок попла-
вал, оделся и сам домой по-
шел. А бывает, встречают чуть 
ли не всей семьёй, бабки-дед-
ки окружают, обувают-одева-
ют-укутывают, булку суют… Ну 
что это такое?! Мамонька одна 
приходит: «Возьмите сыночка, 
ему надо вес сбросить». Лад-
но. Выхожу к буфету, а он си-
дит после тренировки и вот 
такой ход-дог уминает. Ах, ты 
ж!!!».

Малышей, которые совсем 
не умеют плавать и боятся во-
ды, на тренировках разбирают 
по одному взрослые спортсме-
ны, бултыхаются с ними в ак-
вапарке или малой ванне. Де-
тям рядом с настоящими чем-
пионами интереснее.

Сегодня в спортзале зани-

мается младшая группа, они 
уже призёры и победители 
Кубка Сибири. «Ну что, кроко-
дилы-бегемоты! – Елена Со-
колова начинает трениров-
ку. – Кто последним упражне-
ние закончит, тот в аквапарк 
не идет». И все ужасно стара-
ются, зажмуриваются, кряхтят 
и высовывают языки от напря-
жения. Кому-то из них тяжело 
даже перевернуться на спину.

А после тренировки приез-
жает Аня Калентеева с двумя 
тортами. Она лихо спрыгива-
ет с коляски и бежит к ребя-
там на коленках. Елена Соко-
лова вручает ей удостовере-
ние и значок мастера спорта. 
Аня – чемпионка-рекордсмен-
ка России, и на неё сейчас от-
крыв рот смотрят те, кто толь-
ко начинает этот путь.

За что «вешают 
медальки»

Научить человека не бо-
яться воды проще, чем нау-
чить его не бояться других лю-
дей. Здоровый ребёнок, придя 
в первый раз в бассейн, может 
крикнуть: «Я не буду плавать, 
тут инвалиды!». Подопечные 
Елены Соколовой знают о же-
стокости всё, разбудить в них 
смелость принять себя – зада-
ча не из легких.

«Как мотивировать? Не 
знаю. Я им честно говорю: мы, 
здоровые люди с руками и но-
гами, и то никому не нужны. 
Кто нас вытащит, кроме нас 
самих? До того, как Рома Жда-
нов ко мне пришёл, он всего 
раз был в Барнауле. И больше 
нигде. Теперь он ездит по ми-
ру, у него друзья в разных точ-
ках планеты. Разве это не мо-
тивация?».

А еще деньги. Спорт – это 
работа. Вряд ли инвалиды 
смогут где-то еще получать та-
кую зарплату, чтобы покупать 
квартиры. Уж точно не в Бий-
ске.

Ребята говорят, что Еле-
на Александровна справедли-
вая, но с жёстким стержнем. 
Кажется, она одним взглядом 
может вскипятить бассейн. 
Кто старается, а кто не дора-
батывает, видит даже спиной. 
Орать умеет по-настоящему, 
по-тренерски: «Если тренер 
на вас не орёт, значит, вы ему 
неинтересны: как хотите, так 
и плавайте. А если я заин-
тересована и даю задание, 
давайте-ка выполнять».

Колоссальные нагрузки 
сжимают спортсмена как пру-
жину, которая потом должна 
расправиться со всей силы. 
На старте никто не позволяет 
себе эмоции. В Токио только 
тренер видела, как у будущего 
мирового рекордсмена Романа 
Жданова дрожат пальцы, когда 
он снимал с шеи цепочку. Все 
остальные видели просто пар-
ня, спокойного, как стена.

Ни здоровых, ни больных 
Соколова никогда не жалеет. 
Доходит до слёз.

«И всё у них кругом болит. 
Коленки распухают, плечи вы-
ворачиваются, спину стягива-
ет. Вам они об этом не скажут. 
Если хочешь чего-то достичь, 
будет тяжело. Один мальчик 
пришёл, у него сколиоз, всё 
думал, что Паралимпиада – 
это фигня какая-то. Оп, одна 
тренировка, вторая, третья, а 
он не выдерживает. Мы, гово-
рит, так никогда не трениро-
вались. Так в этом, дружочек-
пирожочек, и разница. Пара-
лимпийцы настроены на вол-
ну, они работают. Терпят. И ра-
ботают. А прийти просто поку-
паться… Ну, за это медальки 
не вешают».

Надежда ТИУНОВА, 
altapress.ru. 

Опубликовано  
с сокращениями.

ПОКА МОЖЕШЬ ПЛЫТЬ – ПЛЫВИ
Невероятные истории спортсменов и их тренера – от бийского бассейна до Паралимпиады в Токио

«У Артура сейчас рост метр тридцать, а когда пришёл, 
вообще был 98 сантиметров. Воды боялся – жуть. Я ему: 
«Прыгай давай!». А он – «нет!» и всё. Я его за голову вот 

так пальцами взяла, развернула на 180 градусов и говорю: 
«Пошёл отсюда». Он повернулся обратно, руки в бока упёр 

и говорит: «Я буду плавать». В бийском спорткомплексе 
«Заря» заслуженный тренер России Елена Соколова рас-

сказывает, как из детей с особенностями вырастают чемпи-
оны, а чемпионы – о тренировках, слезах и мечтах.

5СЛАВЬСЯ, АЛТАЙСКИЙ СПОРТ!

Заслуженный тренер России Елена Соколова и её спортсмены-чемпионы.
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Новейшая история греб-
ного канала, где сейчас рас-
полагается отличная база 
для развития гребли на бай-
дарках и каноэ, началась в 
2008 году, когда в Барнау-
ле готовились к пекинской 
Олимпиаде члены сборной 
России. Краевые власти тог-
да впервые сделали серьёз-
ные вложения в его инфра-
структуру. Эта история про-
должилась с избранием ру-
ководителем краевой феде-
рации гребли на байдарках 
и каноэ известного предпри-
нимателя, а затем полити-
ка, ныне председателя Об-
щественной палаты Алтай-
ского края Юрия Шамкова, 
который сумел объединить 
финансовые и администра-
тивные ресурсы для разви-
тия вида спорта, которым 
сам в юности серьёзно ув-
лекался.

Важнейшим моментом 
было включение на стыке 
2012-2013 годов реконструк-
ции барнаульского гребно-
го канала, где расположена 
спортшкола по гребле име-
ни Костенко, в федеральную 

целевую программу «Раз-
витие физической культуры 
и спорта в РФ на 2006-2015 
годы». В октябре 2016 года 
состоялось торжественное 
открытие обновлённой ба-
зы спорт школы – была за-
вершена первая и основная 
очередь строительства, в ко-
торую было вложено 70 мил-
лионов рублей из федераль-
ного бюджета и 170 милли-
онов – из краевого. А через 
два года на этой площадке 
уже прошли первые между-
народные соревнования –  
«Кубок чемпионов» с участи-
ем 48 звёзд мировой гребли 
из 24 стран мира. Что случи-
лось дальше, всем известно: 
весной 2021 года Барнаул 
принял этап Кубка мира, на 
нашей воде было разыграно 
шесть лицензий на Олимпий-
ские игры в Токио.

Но к спортивному резуль-
тату нынешнего года приве-
ло не только укрепление ма-
териальной базы гребного 
спорта. Для подъема гребли 
на байдарках и каноэ в Ал-
тайском крае Юрием Шам-
ковым и его единомышлен-

никами была разработана 
стратегия развития. Её важ-
нейшими пунктами стали:

• развитие детско-юно-
шеского спорта (открытие в 
муниципалитетах филиалов 
школы имени Костенко, уве-
личение набора, открытие 
спортивного интерната при 
Алтайском училище олим-
пийского резерва, приглаше-
ние тренеров из других ре-
гионов, допфинансирование 
выездов на сборы и сорев-
нования);

• развитие инфраструк-
туры (гребной канал, база 
спортшколы, лодки, обору-
дование);

• приглашение именитых 
спортсменов выступать под 
флагом Алтайского края, что 
давало сиюминутный резуль-
тат, пока свои воспитанники 
ещё только растут, и служи-
ло примером и ориентиром 
для подрастающих гребцов.

При этом в дорожной кар-
те закладывались-програм-
мировались результаты, ко-
торых необходимо было до-
стичь на каждом этапе ре-
ализации плана: тогда-то 
наш воспитанник выигрыва-
ет медаль первенства стра-
ны, тогда-то – европейских 
и мировых первенств, затем 
медали на взрослом уровне, 
столько-то наших воспитан-
ников входят в сборные Рос-
сии по возрастам… И ведь 
реальные достижения на 
контрольных точках совпа-
дали с планами.

Ныне целая группа вос-
питанников СШОР вплотную 
подошла к взрослой гребле, 
уже имея за спиной много-
численные успехи на юно-
шеском и юниорском уров-
нях – как на российских, так 
и на европейских и мировых 
соревнованиях.

Первым серьёзного ре-
зультата на взрослом уровне 
добился в августе 2020 года 
каноист Артём Пискун. Когда 
он завоевал бронзу взросло-
го чемпионата страны, ему 
не было и 20 лет. В этом го-
ду качественный рост моло-
дых гребцов продолжился. 
В один ряд с Пискуном вста-
ла София Штиль, выиграв-
шая на чемпионате России 
серебряную и бронзовую ме-
дали в каноэ-двойке, в фи-

налах различных дисциплин 
выступили каноисты Анаста-
сия Лухнева, всё тот же Ар-
тём Пискун и байдарочник 
Владлен Ушаков.

Эти же спортсмены пока-
зали лучший в истории ал-
тайской гребли результат на 
юниорском первенстве Рос-
сии U24: никто из велико-
лепной четверки не остался 
без медалей, а София Штиль 
поднялась на пьедестал по-
чёта трижды – к личной побе-
де на дистанции 200 метров 
добавив два первых места в 
каноэ-двойке.

Растут в школе Констан-
тина Костенко и сильные 
гребцы возрастом младше. 
С медалями уехал с сорев-
нований каждый из алтай-
ских участников нынешне-
го первенства России U19, 
шесть наград на счету спорт-
сменов Алтайского края в 
первенстве страны U17.

Шестнадцатилетняя Алек-
сандра Власова, выступа-
ющая в лодке каноэ, вооб-
ще побеждала в этом сезоне 
почти на всех стартах, в кото-
рых участвовала, – в её кол-
лекции две золотые медали 
XI летней Спартакиады уча-
щихся России, золото пер-
венств страны среди спорт-
сменов до 19 и до 17 лет.

Цифра 7 считается счаст-
ливой, сопутствующей уда-
че. В сентябре на открытии 
Всероссийских соревнова-
ний памяти Константина Ко-
стенко Юрий Шамков заме-
тил, что год прошёл для ал-
тайской гребли под знаком 
семёрки: семеро гребцов Ал-
тайского края в возрасте от 16 
до 19 лет выполнили норма-
тив мастера спорта, столько 
же вошли в сборные России 
по своему возрасту и столько 
же поступили в Институт фи-
зической культуры и спорта 
Алтайского государственного 
педагогического университе-
та. Последнее означает, что в 
скором времени у нас появят-
ся ещё и молодые, амбициоз-
ные доморощенные тренеры.

И это наверняка радует 
Шамкова и его единомыш-
ленников как залог дальней-
шего развития.

Виталий ДВОРЯНКИН, 
Вадим ВЯЗАНЦЕВ.

Достаточно посмотреть 
любой репортаж с соревно-
ваний, любое интервью лег-
коатлетов, чтобы понять, 
они – знамя нашего спорта. 
Причастность к двум регио-
нам на большинстве сорев-
нований лишь иногда проска-
кивает на экране телевизора 
в таблице результатов (да и 
то чаще почему-то указыва-
ют Барнаул), комментаторы, 
тренеры и сами спортсмены 
говорят почти исключительно 
об Алтайском крае.

Сергей Шубенков, Полина 
Миллер и Савелий Савлуков 
живут в Барнауле, большей 
частью здесь тренируются 
(был бы в их распоряжении 
зимой легкоатлетический 
манеж, а летом хотя бы один 
стандартный стадион, ещё 
бы больше тренировались 
дома), их тренеры – тоже 
жители Алтайского края. Не 
к спортсменам вопрос, поче-
му они числятся в двух ре-
гионах, почему спортивный 
зачёт на Спартакиаде силь-
нейших шёл только одной 
из территорий. Этот вопрос 
к организаторам российско-
го спорта. И он, кстати, про-

звучал на недавнем форуме 
«Россия – спортивная держа-
ва» в Кемерове в адрес по-
мощника президента России 
Игоря Левитина, курирующе-
го спорт. Игорь Евгеньевич 
отнесся к озабоченности не-
богатых регионов с понима-
нием, и, возможно, будут пе-
ремены.

Шубенков, Миллер и Сав-
луков выиграли в этом году 
практически все российские 
старты, в каких только уча-
ствовали. Но если Сергей 
Шубенков уже давно на лег-
коатлетическом олимпе, По-
лина Миллер побеждает на 
взрослых соревнованиях то-
же не первый год, то Саве-
лий Савлуков поднялся на 
такую высоту в этом сезоне 
впервые.

Пожалуй, именно его фи-
гура вызывает сейчас в ми-
ре спортивной журналистики 
один из самых жгучих инте-
ресов, если говорить о лёг-
кой атлетике. Та лёгкость, 
с которой он разделывает-
ся с соперниками, порожда-
ет закономерный вопрос: ка-
ковы возможности у этой но-
вой яркой кометы российско-

го спорта, ещё не вышедшей 
из юниорского возраста?

Наставник спортсмена, 
заслуженный тренер России 
Сергей Клевцов на расспро-
сы известной журналистки, 
олимпийской чемпионки Еле-
ны Вайцеховской о причинах, 
почему Савелию в этом го-

ду не удалось превзойти за-
старелый рекорд СССР Вик-
тора Маркина на дистанции 
400 метров – 44, 60 секунды, 
ответил: «Цель-то у нас – не 
рекорд Маркина побить, а 
пробежать 400 метров за 43 
секунды. Иначе просто неин-
тересно».

КРЕПКИЙ СОЮЗ
Ошеломляющего успеха добились в этом году на фи-

нальных стартах XI зимней Спартакиады учащихся Рос-
сии юные биатлонисты Алтайского края. Их вклад в об-
щекомандный результат региона на спартакиаде са-
мый значительный – 60 процентов. Завоевав четыре 
медали – золотую, серебряную и две бронзовые, наши 
15-16-летние стреляющие лыжники заняли в командном 
зачёте второе место после сборной Московской области.

Золото в смешанной эстафете выиграла команда в со-
ставе Екатерины Копыриной, Дарьи Тафинцевой, Ильи 
Бессонова и Леонида Кульгускина. Этот квартет замеча-
телен тем, что все спортсмены из разных муниципалите-
тов края – Барнаула, Бийска, Алейского и Бийского райо-
нов. В личных соревнованиях серебро в спринтерской гон-
ке завоевал Леонид Кульгускин из Бийского района, брон-
зу –  Дмитрий Верт из Заринска. Плюс ещё одну бронзовую 
медаль принесла по итогам индивидуальной гонки Екате-
рина Копырина из Барнаула.

К спартакиаде в Уфе нашу команду готовили тренеры 
АУОР Станислав Базеев и Александр Сидоров, а также 
тренер ДЮСШ Бийского района Иван Кульгускин.

Москвичам, опередившим алтайских биатлонистов в ко-
мандном первенстве, повезло, что не на максимуме своих 
возможностей выступил Леонид Кульгускин. Через месяц 
этот парень буквально разорвал всех сверстников на пер-
венстве России.

На авансцену вышло поколение, которое начало зани-
маться биатлоном после 2014 года, когда в этом виде спорта 
произошли серьёзные организационные перемены. По ини-
циативе тогдашнего первого заместителя губернатора Алтай-
ского края Сергея Локтева (ныне он возглавляет Союз вете-
ранов биатлона Алтая и оказывает всему алтайскому би-
атлону большую поддержку. – Прим. «АС») из Новосибир-
ской области пригласили в Барнаул нашего земляка, олим-
пийского чемпиона Сергея Тарасова. Он не только стал ру-
ководителем краевой федерации биатлона, но и возглавил 
отделение начальной биатлонной подготовки при Алтайском 
училище олимпийского резерва, с энтузиазмом взявшись за 
исполнение своих обязанностей. Его неуёмная энергия, целе-
устремленность и авторитет в спортивной среде вкупе с под-
держкой на властных этажах помогла биатлонистам Алтая 
объединиться, поверить, что им многое по силам.

В АУОР уже существовало отделение биатлона, но толь-
ко для его учащихся и с небольшим тренерским штатом. 
А тут училищу выделили средства на содержание «Школы 
Тарасова». По сути, это была поддержка тренеров, разви-
вающих биатлон в муниципальных образованиях: все они 
стали в АУОР совместителями, а у их воспитанников по-
явилась возможность пользоваться ресурсами училища – 
получать необходимый инвентарь, выезжать на соревнова-
ния и централизованные сборы.

В настоящее время тренеры-совместители трудятся 
в 10 районах края. На каждый возраст есть и тренеры в 
штате основного отделения биатлона Алтайского учили-
ща олимпийского резерва в Барнауле, которые работают с 
юношами и девушками, поступающими в это учебное заве-
дение, и курируют сборную края, составленную из их соб-
ственных воспитанников и перспективных детей от трене-
ров-совместителей. На сборах, где есть все необходимые 
условия для спортивного совершенствования, спортсмены 
быстро прибавляют в мастерстве.

В училище созданы прекрасные бытовые условия, 
спорт сменов своевременно доставляют на тренировки на 
лыжно-биатлонный комплекс АУОР на комфортном автобу-
се, в этом году за счёт субсидии из краевого бюджета для 
качественной подготовки трассы к тренировкам и соревно-
ваниям была приобретена за 18 миллионов рублей снего-
уплотнительная техника – ратрак «PistenBully 100».

Главное же, в регионе сложился по-настоящему крепкий 
союз тренеров-единомышленников. С большим КПД ра-
ботают Барнаульская федерация биатлона, спортшколы в 
Бийском и Алтайском районах, городах Бийске и Заринске. 
Ежегодно в Алтайском училище олимпийского резерва про-
ходят тренерские семинары с приглашением известных в 
стране специалистов. А такой опытный специалист, как тре-
нер спортшколы Алтайского района Александр Вебер, вер-
нувшийся на родину после нескольких лет работы в Ямало-
Ненецком АО, и сам может много чего интересного расска-
зать своим коллегам. За короткий срок он сумел подготовить 
в Алтайском районе двух членов сборной страны – Анаста-
сию Гришину и Екатерину Копорулину. В этом районе в 2012 
году за счёт губернаторского гранта был построен частный 
спорткомплекс «АлтайSKIй», который стал одним из излю-
бленных мест биатлонистов региона.

В сборные России по различным возрастам сейчас вхо-
дят пять биатлонистов Алтайского края: Даниил Серохво-
стов во взрослой команде, Олег Домичек, Анастасия Гри-
шина и Екатерина Копорулина – в юниорской, Павел Вол-
ков – в юношеской. Кроме того, в резерве юношеской сбор-
ной Дмитрий Верт и Валерия Дмитриева.

Сейчас организаторы алтайского биатлона мечтают о 
создании краевой спортшколы олимпийского резерва по 
своему виду спорта. Новый шаг в развитии биатлона по-
зволит специалистам почувствовать себя более защищен-
ными юридически и повысит их материальную заинтересо-
ванность в подготовке качественного резерва.

В летних видах спорта потрясающего прогресса доби-
лись в этом году гребцы, наша молодая поросль! На все-
российской арене Алтайский край был представлен в ухо-
дящем сезоне только доморощенными спортсменами – 
воспитанниками краевой спортшколы имени Константина 
Костенко. Эпоха легионеров в алтайской гребле, можно ска-
зать, завершилась. Откуда же взялись успехи молодёжи? 
Чтобы понять это, надо оглянуться назад.

Лёгкая атлетика по числу чемпионов России  
по-прежнему самый успешный в Алтайском крае вид 

спорта. Где у нас ещё есть сразу три чемпиона? То, что 
ни Сергей Шубенков, ни Полина Миллер, ни Савелий 

Савлуков, дающие параллельный зачёт двум регионам, 
не принесли очков Алтайскому краю на недавней Спар-

такиаде сильнейших, где можно выступать только за  
регион, указанный в договоре спортсмена с работодате-

лем первым, нисколько не умаляет их заслуг.
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Савелий Савлуков.

Даниил Серохвостов.


